

Ursprung des Namens, Nachrichten über das Dorf Holleben.

Die Familie von Holleben gehört zu den ältesten Geschlechtern Sachsen-Thüringens, zu dem sogenannten Uradel. Wie weit dieser Adel zurückreicht, läßt sich nicht feststellen, da einmal die Urkunden aus der frühern Zeit des Mittelalters sehr unvollkommen sind, anderseits bei den alten Deutschen die heutigen Zunamen, mit welchen sich ein Geschlecht vom andern unterscheidet, nicht gebräuchlich gewesen sind, sondern erst allmählich vom elften, in Deutschland vom zwölften Jahrhundert ab in Geltung gekommen sind.

Grundmann, welcher in diesen Sachen eine Autorität ist, sagt wörtlich: „Aus vorgelegten Umständen kann von dem Ursprung der alten adligen Geschlechter mehr nicht mit Grund der Wahrheit beigebracht werden, als daß solche unter den Waffen und bei Gelegenheit des Krieges ihren Anfang genommen, und durch Tapferkeit sich berühmt gemacht, und dieses ist dem sämtlichen alten Adel gemein, da im Gegenteil der neuere auch außer diesem seinen Anfang der Gelehrsamkeit, großem Vermögen und vielerlei anderen Ursachen zu danken hat. Die Kriegstapferkeit hat, wie bei anderen Völkern, also auch im besondern bei den Deutschen, sowohl vor, als geraume Zeit nach angenommenem Christentum, vor anderen Tugenden den Vorzug gehabt, woher auch bei denselben die Jagd und die Waffen zu führen hauptsächlich vor freie Künste gehalten worden. Hierzu ist auch in alten Zeiten niemand als